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 رئيسا التعليم العالي  أستاذ  حواس أمين  د أ. 

 مشرفا ومقررا  -ب-أستاذ محاضر  حديدي عابد  د 

 مناقشا  -ب-أستاذ محاضر  خوجة بوعبد الله  د. 

 التسيير التجارية وعلوم  العلوم الاقتصادية، :كلية

 العلوم المالية والمحاسبة قسم: 
 

 

  : دور التكنولوجيا المالية في تطوير الخدمات المالية الإسلامية

تحديات واقع و  

 تجارية وعلوم التسيير  ،ميدان: علوم اقتصادية

 المالية والمحاسبة  العلومشعبة: 

 البنوك والتأمينات  ةمالي تخصص:



 

 



 

 

الحمد لله حمدًا يليق بجلال وجهه وعظيم سلطانه، له الحمد في الأولى  
والآخرة، له الحمد في كل وقت وحين، في لحظات التأمل، وفي أوقات التوفيق 

 .والنجاح

لَأَزيِدَنَّكممْ"،  نفتتح بالشكر لله ونختم به، تصديقًا لقوله تعالى: "لئَِن شَكَرْتُمْ 
 ".ولقول نبيه الكريم صلى الله عليه وسلم: "من لا يشكر الناس لا يشكر الله

نتوجه بخالص الشكر والتقدير والعرفان إلى الأستاذ الفاضل الدكتور حديدي 
عابد، على ما قدّمه من دعم متواصل، وتوجيهات سديدة، وجهود مخلصة  
كان لها الأثر الكبير في إنجاز هذا العمل على الوجه الأكمل. فله منّا كل  

.التقدير والدعاء الصادق بأن يجزيه الله خير الجزاء  

 كما نتقدّم بجزيل الشكر إلى من ساهم في إثراء محتوى هذا العمل المتواضع 

ولا يفوتنا أن نرفع جزيل الشكر والعرفان إلى جميع الأساتذة الأفاضل الذين  
 .ساهموا بعلمهم وملاحظاتهم في إثراء هذا المشروع

 مع خالص التقدير، 

 

 



 

 

الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف    سمب
 المرسلين، نبينا محمد الأمين. 

 إلى من أوصى عليهما الله عز وجل ورسوله الكريم. 

 رمز العطاء والتضحية مثلي الأعلى أبي الغالي.

 بابتسامة وتودّعني بدعاء أمي الغالية. من تستقبلني  

 إلى ذلك المستودع الكبير من القوة والحب  

 إخوتي وأخواتي.

يدهم يوما عن    اإلى رفق اء الطريق ومؤنسيه الذين لم يقبضو 
 مساعدتي ولم يبسطوها إلا لنفعي.

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 لأكون هنا بينكم، اليك يا أعز الناس أبي. اهدي عملي لمن شاب شعر رأسه 
الى من أنجبت وسهرت وتعبت، الى ريحانة الوجود وقمر الليالي اليك يا ألمع  

 نجمة في سمائي، اليك يا أمي. 
ليد التي تنتشلني من الصعب  االى السند بحياتي، الكتف الذي لا يميل و 

 أخواتي واخواني بالأخص أختي الصغرى أسيل. 
 الى كل عائلتي الكريمة

الى كل من جمعتني بهم مقاعد الدراسة وأهدتني أسوار العلم معرفتهم الى كل  
 صديقاتي: أية، شيماء، مارية، ريمة. 

 الى كل طاقم جامعة ابن خلدون، جميعا اهدي لكم عملي.
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Abstract

This study aimed to shed light on the role of financial technology (FinTech) 
in supporting and developing innovations in the Islamic financial sector, 
particularly in Arab countries in general and Algeria in particular. 
The study addressed the definition and importance of FinTech, outlined the 
fundamental principles of the Islamic finance industry, its development, the 
factors influencing its growth, as well as Islamic financing tools and the 
leading countries in this field .The findings of the study concluded that 
FinTech plays a pivotal role in enhancing the growth of Islamic financial 
services, by expanding the beneficiary base and achieving financial inclusion 
with greater efficiency and lower cost .The study also revealed the 
remarkable progress made by Islamic financial institutions, which, despite 
their relatively recent emergence compared to conventional institutions, 
have achieved tangible successes both regionally and globally—especially in 
the aftermath of the recent global financial crisis. 
This progress is evident in the increasing number of Islamic banks and the 
expansion of their geographical reach. Today, Arab Islamic banks lead the 
global Islamic banking scene in terms of both number and asset size, with 
more than 155 Arab Islamic banks currently in operation. 

 


